

Huldigungs-Medaille von 1740.

(Medaille von L. H. Barbiez.)



Die "Brandenburgischen historischen Münzbefestigungen" von J. J. Soles, Amstach 1771, enthalten im IV. Theil, Seite 1 f. die folgende Beschreibung der hier von Käseberg nach dem Original in Holz geschnittenen Medaille.

Eine fürtreiche Medaille, auf die Huldigung Ihro Majestät des jetzt regierenden Königs von Preußen, Friedrichs II. in dero Residenzstadt Berlin. Vom Jahre 1740.

Die Hauptseite stellt den glorreichen König im Brustbild, mit fliegenden und etwas gerollten Haaren vor. Die Umschrift ist: FRIDERICVS BORVSSORVM REX. d. i. Friedrich, König von Preußen. Unten steht der Name des damaligen königlichen Medailleers, Ludwig H. einrich BARBIEZ.

Die Rückseite hat in drei Zeilen die Aufschrift: VERITATI ET IVSTITIAE. d. h. Der Wahheit und Gerechtigkeit. Im Abschluß aber steht: HOMAG:ium BEROL:inense D.i.e. 3 AVG:usti MDCCXL. d. i. Die Huldigung zu Berlin, am dritten Tage des Augusts 1740.

Das sibürne Original wiegt 1½ Sch.

Historische Erklärung.

Da wir das vergangene Jahr unserer brandenburgischen Münzbefestigungen, mit der Begräbnismünze und Sterbegeschichte des hochseligen Königs Friedrich Wilhelms beschlossen, so machen wir nicht unschößlich den Anfang des gegenwärtigen Jahres mit derartigen Münze, womit die Stadt Berlin, und die dafelbst versammelten märkischen Stände, dessen wohligsten Sohn und rechtmäßigen Nachfolger, Friedrich den zweiten, welcher sich durch seine weise Regierung und Heldentaten hernach, mit allgemeinem Beifall den Namen des Großen erworben, gebührt.

Wir haben schon in der ersten Woche der Münzbefestigungen des vergangenen Jahres angemerkt, daß eine dergleichen kleinere Münze, von gleicher Erfindung, jedoch ohne Angabe des Namens des Münzgraveurs, sowol in Fromery Recueil de Médailles pour servir à l'histoire de la Freddie le Grand, Tab. I. als in den Monnoies en Or, de sa Majesté l'Empereur pag. 125, im Abdruck zu sehen. Wir führen hier die größte an, welche wie hießen auch in der Zelden, Staats- und Lebensgeschichte Friedrichs II. Th. II. auf der dafelbst mit lauter schönen Münzen geprägten Kupferplatte N. II. angetroffen, und erzählen hierbei die bisher gehörige Geschichte.

Ehe dieses geschah, müssen wir anmerken, daß sowel auf dieser größern, als auf der kleinen Münze ein kleiner Fehler sich in der Zeitrechnung befindet, indem auf selbigen der dritte August, als der Huldigungstag angezeigt werden, da doch nach allen einflinmigen Nachrichten solche Huldigung Tagen zuvor, nämlich Dienstags den 2. August geschahen.

Die Vorbereitung hierzu machte schon Sonntags zuvor, der königliche Oberhofprediger, Herr Jablonsky, durch eine feierliche Huldigungsrede, welche derselbe über den hierzu besonders erwählten Tag aus I. B. d. R. X. 19. ablegte; Gelobet sei der Herr, dein Gott, der zu dir Lust hat, daß er dich auf den Sait Israel gesegnet hat: Darum daß der Herr Israel dich hat ermäßigt, und dich zum Könige gesegnet hat, daß du Gericht und recht hältst. Es wohnten sowel Ihr Majestät der König selbst, als sämtliche königliche und hohe Herrschaften derselben bei, und sie wurde auch durchgehends mit gnädigstem Wohlgefallen und Beifall aufgenommen.

Nachdem es nun dem König gefiel Dienstags den 2. August die feierliche Huldigung einzunehmen, so versammlte die Ritterschaft an selbigem Morgen sich auf dem königlichen Schloß, und legte mit den hierbei gewöhnlichen Solemnitäten, den Elb der Treue in die Hände des Königes ehrbarkeit ab. Die hierbei im Namen des Königs, von dem königlichen Staatsrath, Herrn von Uenin an beigeckte Ritterherrschaft gehaltene Rede, war sehr bündig und folgenden Inhalts:

"Es ist bekannt, was gestalt es dem Herrn über Leben und Tod, nach derselben unveränderlichen Rathshluß gefallen," da